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将康佳的案例作为中国家电业甚至“中国制造”的缩影来透

析，康佳的战略指向显然是快速响应、速度至上。但是，我

们要问，快速响应能否实现“中国创造”？“快速”本身能

否产生“加速度”？ 核心技术，需要战略依托 为了多角度透

析康佳，《中外管理》采访了国美电器董事长黄光裕。在黄

光裕看来，在这一场旷日持久的家电制造企业的血刃战中，

最后真正能胜出的应该是“有规模、有核心技术”的企业。

康佳不缺乏规模，但康佳显然尚未拥有最核心的技术。 在康

佳的策略设计中，当前主要是从次核心技术和工业设计入手

，争取康佳在市场上的竞争地位。但是，一个以实体产品制

造为主的企业的核心竞争力还是应该被定位为核心技术。侯

松容曾经在康佳内部会议上讲过：“康佳已经被人看成是一

个追随者了。”其实，何止康佳，中国家电企业谁又不是追

随者？我们何时才能成为引领者呢？ 康佳副总裁何建军说：

在这个竞争高度白热化的市场里，要做5年规划都很难。但在

另一个采访中，创维总裁张学斌对《中外管理》坦言，中国

企业和世界500强最大的差距在于：中国企业对战略的研究还

不够，对未来的投入不够，这导致了我们总是没有加速度，

总是在别人后面亦步亦趋。 康佳的研发队伍分三层：中央研

究院、各事业部产品开发中心和分布于生产线上的工艺设计

部门。中央研究院负责对高技术的跟踪研究，一旦时机成熟

，就独立成立事业部进行实体商业运作。但是，当问及在3C



融合以后，康佳产品将实现怎样的组合形式这个问题时，康

佳还略显准备不足。 康佳以三星作为自己的学习标杆，那就

需要参透这个标杆。有评论人士指出：在1993年，三星无论

规模、技术，还是市场地位，都和康佳、长虹在一个水平线

上。但是，三星创始人李秉哲先生在这一年做出了一个与众

不同的惊人决定：三星要在21世纪领先，必须倾力发展半导

体事业，打破由日美企业垄断的产业格局！三星十多年辛苦

磨剑的结果是：2005年，半导体产业贡献了整个三星电子32%

的销售收入和30%的利润。今天，三星电子几乎所有产品，

都建立在自己的半导体芯片基础之上；未来三星电子的竞争

力，也主要取决于半导体芯片的发展。 品牌战略，需要系统

思考 《中外管理》记者见到侯松容时很直率地给他提了一个

问题：康佳的品牌似乎已经老化，人们看到“康佳”二字的

时候会产生怎样的品牌联想呢？这种品牌联想是否符合康佳

自己的品牌定位呢？康佳的品牌定位究竟又是什么？如果康

佳是国际名牌，可以肯定的是，D163手机就不会卖1780元的

低价了。 侯松容非常认真地听完了记者的问题，陷入了短暂

地沉思。随后，他承认在品牌塑造方面康佳的确做得还很不

够。 何建军也认同记者的疑问，他是这么解释康佳品牌战略

的缺失的：在2002到2003年，康佳的主要工作是扭亏，根本

没精力想其他事情。到2004年，公司高层开始考虑品牌战略

问题，但是的确还没真正着手实施。高层是希望把康佳打造

成一个全球知名的数字娱乐品牌，但这种认识还是比较感性

的，尚未上升到理性的层面。 而公司战略专家程兆谦则指出

：“品牌模糊实际上反映了企业的战略模糊。” 一个是硬实

力问题，一个是软实力问题。对于以上两个问题，也许我们
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